

Ya no necesitan ofrecer cuentas de vidrio a cambio de riquezas. Les basta levantar centros comerciales en el corazón de nuestras culturas.

Elogia el FMI la reforma en el Seguro Social y pide "acelerarla"

■ Aconseja ahorrar ganancias de los excedentes petroleros

J. CASON Y D. BROOKS, CORRESPONSALES ■ 17

Nada podemos hacer para evitar un Wal-Mart en Teotihuacán: INAH

■ Sergio Arroyo: el instituto tiene "limitaciones jurídicas"

CARLOS PAUL ■ 3a

Restaurar la memoria histórica depende sólo de la voluntad colectiva: Espresate

■ La directora de Ediciones Era recibe premio homenaje

ERICKA MONTAÑO, ENVIADA ■ 2a

Presionan partidos por el cese de la titular en Tláhuac; la ligan con Quart

■ Se le investiga, pero como parte de las pesquisas al anterior delegado: Bertha Luján

R. LLANOS, A. BOLAÑOS Y J. QUINTERO ■ 45

opinión

MIGUEL MARÍN BOSCH	24
SERGIO ZERMEÑO	24
ADOLFO SÁNCHEZ REBOLLEDO	25
OCTAVIO RODRÍGUEZ ARAUJO	25
JOHN SAXE-FERNÁNDEZ	27
ANGEL GUERRA CABRERA	33
OLGA HARMONY	4a
SERGIO RAMÍREZ	6a

En la Sierra Gorda la tónica es la migración

■ ANGELICA ENCISO / I

ENVIADA

JALPAN DE SERRA, QRO. Roberto escucha el ruido de un automóvil que se aproxima. De inmediato se coloca en el marco de la ventana de su tienda de madera, que está a la entrada de la comunidad Río Escanela. Confía en que sean turistas que visiten el Puente de Dios y otras cascadas. Su mirada se posa en la *troca* blanca que pasa sin detenerse; tiene placas de Texas, es propiedad de uno de los residentes de la localidad, quien la presume como un trofeo desde que volvió de su trabajo de jornalero en Estados Unidos. Reconoce el vehículo y vuelve a sentarse.

En voz alta, el guía de turistas, uno de los pocos hombres del lugar que no han emigrado al norte porque tiene la esperanza de mejorar sus ingresos con este trabajo, evoca las palabras con las que alienta a los visitantes para pasear por el lugar: "Puente

La zona, rica en diversidad biológica, ha sido abandonada por 50% de sus pobladores

de Dios es una formación natural que se hizo con el paso de la corriente del río Escanela; se llama así porque es una obra de la naturaleza, no del hombre. Antes era el único acceso a la comunidad. Ahí caen cuatro cascadas que vienen de las montañas, de los bosques más lejanos".

Es uno de los dos residentes del lugar que se capacitaron para emplearse de guías en la zona, aunque su espera este día no se verá gratificada, ya que los visitantes no aparecen. Río Escanela es parte de la reserva de la biosfera Sierra Gorda, que abarca 383 mil 567 hectáreas, 32 por ciento de la superficie de Querétaro. Oficialmente es habitada por 100 mil personas, pero la mitad emigraron a Estados Unidos.

La mayor riqueza de esta

zona es una formación natural que se hizo con el paso de la corriente del río Escanela; se llama así porque es una obra de la naturaleza, no del hombre. Antes era el único acceso a la comunidad. Ahí caen cuatro cascadas que vienen de las montañas, de los bosques más lejanos".

En la zona más ecodiversa del país, la agricultura es de subsistencia. Alberga 14 diferentes tipos de vegetación y es la segunda área en importancia por su valor biológico, ya que se ubica en el

punto de encuentro de las regiones neártica y neotropical.

La vegetación incluye matorrales xerófilos y es uno de los desiertos más antiguos y estables de México, con alrededor de 30 millones de años de antigüedad. La zona también cuenta con sabinos, álamos, bosques húmedos y de niebla, y tres variantes de selvas tropicales. En toda la región hay registro de 2 mil especies de plantas vasculares y otras recién descubiertas. Existen 131 tipos de mamíferos, 355 de aves, 71 de reptiles, 23 de anfibios y 725 de insectos voladores.

Aún es posible encontrar por las montañas jaguar, oso negro, guacamaya verde, hocofaisán, águila elegante y cocodrilo de río. De la flora destacan las magnolias, el guayamé y la tila, así como la biznaga gigante, el peyote queretano y el órgano. Además, es parte del corredor de paso de la mariposa monarca y refugio de 72 especies migratorias.

A PAGINA 20



YAZMIN ORTEGA CORTES

Varias cabañas se construyeron en San Juan de los Durán, en la Sierra Gorda queretana, como parte del plan ecoturístico para crear empleo